# JA PRHNS

## DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este. No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 31 DE AGOSTO DE 1923

NUM. 1164

# Los Estados Unidos quieren mas submarinos Policiales capturados por unos contrabandistas

MANILA.—Mrs. Lorillard Spencer, de New York Atlantic City, ha iniciado una campaña para reunir la de la Nueva Inglaterra apoyarán la cantidad de \$1.000.000 en los Estados Unidos con el objeto de establecer en Jolo una escuela equipada a la moderna, para la instrucción de tación con respecto al candidato pre-las muchachas moras. Mrs. Spencer es la directora de varias instituciones el apoyo de los líderes últimamente. benéficas y educacionistas en Jolo, y es venerada por los residentes en esta población. Visita de vez en cuando sus organizaciones y acaba de lle-gar a Jolo en donde permanecerá temporalmente.

Cinco prohibicionistas captura-dos por un grupo de contra-bandistas

HAZARD.-El Sheriff Holliday un grupo de agentes del orden público salieron de aquí con dirección a cierto lugar en las montañas, cerca de Cockerills of Los Creek, situado a quince millas de aquí, y en donde cinco agentes prohibicionistas, capi taneados por R. L. Stewart, han sido capturados por una banda de contrabandistas.

Según un informe, entre los contrabandistas y los agentes se cambiaron más de 500 balazos, au que no ha habido que lamentarse de gracia los pueblos de la tierra.

Los Estados Unidos quieren ofros tres submarinos.

WASHINGTON.—Teodore Roo sevelt, Secretario accidental de la marina anunció hoy que se pedirá al Congreso que ordene la consignación para la construcción de tres submarinos colocadores de minas y ampliar el servicio.

Es esta la primera noticia del plan de campaña del gobierno de efectuar un mejoramiento en las fuerzas aéreas y submarinas.

El Gabinete de Stresseman actúa

BERLIN.-Ha comenzado a funcionar el nuevo gobierno formado por el líder del Partido del Partido del pueblo, doctor Gustavo Stresseman, a quien se estima colaborador del magnate Stinnes.

Beja el franco

historia había estado tan bajo el franco en este mercado. Se atribuye eso

Un millón de dolares para educar La candidatura de Calvino Goo-a las moras de Jolo lidge.

candidatura de Calvino Coolidge para Presidente en 1924. En el partido republicano hay todavía gran desorien-

Sobre una huelga de mineros

WASHINGTON. - De acuerdo con los planes del Presidente contramineros y operarios para una confe- manas han arrestado a cuatro indivirencia en esta capital. Se quiere evitar que el día 14 de setiembre estalle la huelga al terminarse el período del contrato anterior. Una conferencia entre las partes interesadas se rompió hace poco en Atlantic City.

Fugado de Estados Unidos

EBRERBACH. Alemania.-Grover Creveland Bergdoll que anda fugado de los Estados Unidos, dice que el pensaba volver a su país y entregarse a las autoridades dentro de poco, pero que ahora después del sucerios a la amenazante huelga del car-bón, la Comisión ha invitado a los sabe qué hacer. Las autoridades ale-lactualmente enfermo.

duos que trataron de secuestrar a Bergdoli y llevár-elo a los stados Unidos. El fugado mató a uno de los agentes. Este se llamab Gari Schom. Entre los presos se halla un ex-teniente del ejército americano, llamado Groffiths.

Mr. Balfour, ex Primer Ministro ingles, enfermo

LONDRES .- El conde Balfour, exprimer ministro de la Gran Bretaña, ha cancelado todos sus compromisos en virtud de que se encuentra

Los costarricenses hemos estado felizmente al margen de la convul-

ción, mientras devoramos las últimas

reservas de una situación de just cia

EDITORIAL.

# LA PALABRA DE WILS

Ayer reprodujimos en otra sección de este diario, partes de un bello y conceptuoso artículo en que el ilustre exPresidente Norteamericano señala a su pueblo, con firme convicción, el camino por donde puede escapar a la revuelta que enreda sus anillos cons-

Hoy queremos insistir editorialmente en las ideas de ese artículo, porque ellas vienen a confortar nuestro ánimo en la lucha gigantesca en que estamos empeñados contra el sistema capitalista, cruel y absorbente, que excluye a los desheredados de la convivencia social en la cual tienen derecho de participar.

Lo hacemos también como un homenaje a la figura egregia de aquel visionario a quien el destino puso en hora aciaga para el mundo a la cabeza de un pueblo corroído por el herrumbre utilitario.

Nosotros no podremos olvidar ja-más que al sereno pensamiento de ese poeta-estadista, debe nuestro país la autonomía de que aún disfruta. Su enérgico never, lanzado a la faz de los usurpadores por traición del Poder Público, impidió la consolidación definitiva de un régimen nefando Bl Gabinete está constituído así:
Canciller, doctor Gustavo Stresseman; Ministro de Relaciones, Herr
von Berger.

Canciller, doctor Gustavo Stresseman; Ministro de Relaciones, Herr
von Berger.

Es claro que por parte de los perudicados con esa conducta honorabajado en el mercado de cambio de una manera tremenda. Nunca en la historia había estada tra bira de continuará escuchándose aquí el anazón de especiales condiciones de su vida, más obligados están a la serea los sucesos políticos de Europa. Los Estados Unidos están de acuerdo con la tesis inglesa, y es probable apoyen francamente al Gobierno de actuación del hombre puro que habí de luchar con tenacidad que lo rindió

vencido, contra la corriente imperialista y utilitaria que arrastraba en su país todas las cosas. Pero es lo cierto que sobre las altas cumbres enloda-das que el descenso de la inundación va dejando destacarse de nuevo sobre el mundo, como una espuma de gloria se divisa el ensueño humanitario de aquel gran hombre que, según las palabras de Araquistain, "quiso dotar al mundo de una constitucion inter-nacional denominada Liga de las na-

Sostiene Wilson que los hombres del capital sólo conciben al hombre del trabajo como un instrumento pasivo consagrado por el destino para el fácil aumento de sus ganancias fabulosas, sin pensar en que él tam-bién tiene derecho a disfrutar de las ventajas materiales que su esfuerzo crea en los órdenes varios de la vida. Y eso lo dice en su país, en donde existe un Ford y algunos seguidores de su idea, que han hecho de sus fábricas una cooperativa obrera gigantesca y en donde se cuentan por do-cenas los millonarios que, a título de restitucion para el trabajo, han dado vida a esas admirables instituciones benéficas que reconcilian al mundo con la actitud egoísta y altanera de los norteamericanos.

Si el ilustre ex-Presidente cono ciera de cerca el problema interior de estas naciones en las cuales sólo por excepción muy pronunciada se eleva el gesto ennoblecedor y gentil del poderoso, daría a sus juicios el ca-rácter de sentencia irrevocable que llega a cobrar entre nosotros.

Sí, las revoluciones no son brotes

caprichosos que un estado social ar-mónico no podría tolerar. Ellas son los frutos lógicos del desequilibrio en que viven los pueblos, y para preve-nirlas no es preciso otra vacuna que la de la equidad.

que nos trasmitieron los beneméritos fundadores de nuestra nacionalidad, y que nosotros no hemos sabido guardar con inteligencia, acaso porque no supimos comprender a tiempo los bienes inapreciables que de ella se derivan. Pero los sucesivos desacier-tos de las clases directoras del país han hécho relajarse los principios bá-sicos de la armonía social existente, y llegamos a un punto decisivo en que es preciso reforzarlos si no queremos caer en el vértigo asolador que a otros pueblos sacude. La desproporción injusta en que las clases pobres tributan para cos-tear los servicios nacionales que a las

clases pudientes aprovechan en grado superior, va siendo cada vez más sensible; y el acaparamiento de las tierras por parte de unos cuantos propietarios va destruyendo gradualmente aquella sabia distribución de la propiedad en que se basa nuestra adversión a las empresas militares.

La reforma, pues, la reforma enérgica y sincera de los métodos de gobierno ya desprestigiados que a ese estado de cosas han venido a conducirnos, es lo único que podrá salvar-nos de la revolución.

Y he aquí cómo el Partido Reformi ta, tildado de subversivo y tumultuoso por la miopía o por el interés, es el que ha traído ante las dolorosas indecisiones del pueblo de Costa Rica, el plan de benéficas reformas de cuyo cumplimiento dependen la vida y el honor de nuestra

Ya tienen donde escoger los hombres de orden que se desvel a sando en el porvenir de la República.

Colaboradores de LA PRENSA

## INDIGNIDADES

Los hombres verdaderamente dignos, con la dignidad de un escrupuloso cristiano, jamás, por ningún motivo, traicionan su conciencia.

Esos hombres que así son dignos, saben respetar también la conciencia ajena; y nunca abusarán de su posición para intentar hacer esclavos con imposiciones a los ignorantes, a los pobres y a los humildes.

Entre nosotros, sobre todo en tiempo de po lítica, es muy común en el elemento oficial, en los dueños y mayordomos de haciendas, en los jefes de talleres, expulsar del trabajo a los subalternos que no opinan con sus capataces.

Como si un miserable jornal, que no remunera

debidamente tanto trabajo y tantos sudores, fuera nunca suficiente para exigirles también la traición

a la propia conciencia.

Esto, además de ser inicuo, porque es ver en los pobres subalternos a infelices esclavos, indignos de obrar según su opinión, es rebajar y corromper a los ciudadanos contra el deber patrio, y perpetuar el régimen de presión moral que incapa cita al hombre, lo humilla y lo abate, imposibilitándolo para usar de su razón y su libertad.

Pero felizmente, ya asoma la aurora de rege

neración con diferentes matices.

Muchos, muchísimos de esos humildes obre ros y trabajadores, saben levantar su frente sudorosa y escupir al rostro de sus verdugos; y, como los mártires del cristianismo decirles:

"Tirano impío, me amenazas con el hambre, pero nunca alcanzarás a dominar mi altivo espí-

ritu con tus injustos caprichos".

De estos hombres altivos necesita la nación para salvar al pueblo.

Los otros menguados, serviles, son vergüenza de la patria y de la humanidad.

No se trata con el Reformismo de endiosar a un hombre, sino de levantar a los pobres que fueron los preferidos de Jesucristo, y son los más

nobles de la especie humana. ¡Obreros y jornaleros! Vosotros mismos, apoyando candidaturas de la argolla, facultáis a los ricos para que sigan abusando de vosotros. Vosotros mismos hacéis resistencia al Partido Reformista que quiere libertaros del yugo de los ricos que siempre ha pesado sobre el pueblo desvalido.

En las urnas esperamos ver unidos a todos los trabajadores votando por el Partido Reformista.

SACRISTAN

## La reunión de la Colonia **Nicaraguense**

## Será en la Confederación Gral. de Trabajadores

El próximo martes, a las siete y media de la noche, en el local de la Confederación General de Trabajadores, frente a la Iglesia de la Merced, tendrá efecto la primera reunión de la Colonia Nicaragüense.

Como ya lo hemos dicho, en esa reunión se tratarán única y exclusivamente asuntos relacio-nados con la vida política y económica de su país. Ha quedado o ganizado un Comité Provisio-

nal compuesto de las siguientes personas: don Justo H. Cuadra, don Jacobo Jáen, don Francisco

Ibarra Mayorga y don Alfredo Jiménez. Hay mucho entusiasmo por esta reunión entre los numerosos miemb os de la Colonia.

## Sastreria BURUAGA

Se ha trasladado a su nuevo local frente a la Casa Robert

| En 6 a 14 blas | Se garantiza que el Uncüento | Pazo curará las Almorranas simples | Sangrantiza que el Uncüento | Pazo curará las Almorranas simples | Sangrantiza que el Uncüento | S

## Discurso de don Aurelio Salazar

Secretario del Comité Central Ejecutivo del Partido Reformista

ALAJUELENSES:

Vengo a terminar el dis curso comenzado la noche del jueves vintitres, al pie de la estatua de Juan San de la estatua de Juan San tamaría. Dije y repito que no es cierto, como lo asegu-ró el señor Dengo en su dis curso del jueves autepasado, que ninguna nación latino-americana se haya opuesto al avance arrollador de la selética base de la variona. política imperialista yanqui Méjico ha estado siempre de pie ante la propotente nación muchas veces han mordide el polvo mejicano los filibus teros que han cosado man-char con su planta la tierra de Benito Juárez

El águila rapáz de cabeza blanca ha sido sangrienta mente castigada por el águi la azteca, que despedaza en tre sus garras la vívora de la esclavitud. De modo que la gratulta ofensa del profesor Dengo a los centinelas avanzados de nuestra raza y de nuestra civilización Indo española, es únicamente pro espanoia, es unicamente pro ducto de su calenturienta imaginación, Y en esa arti-tud siempre viril y patriotica de los hijos de Anahuac, nos prueba irrefutablemente que estos pueblos de la América Española plerden su libertad, no por débiles y por peque-ños, sino por viles y traido-

Otra de las barbaridades que el señor Dengo expuso en su falaz argumentación, en su falaz argumentación, fué la de que preferia ver a Mussolini pisoteando el cadáver de la libertad, que a Jorge Volio, defendicado la libertad con la punta de su espada. No se puede hacer un elogio más brillanto de la tiranía. Pero lo raro del caso fué que el montón de jimenistas que escuchaba al jimenistas que escuchaba al orador, aplaudió ese diritam bo apasionado en loor a la asclaavitud. Me imagino que le pasó a don Omar lo que al mono de la fábula de Loriau Lo grave del caso, y vamos c. n la tercera blasfemia de don Omar, es que después de hacer un elogio de las individualidades de los con currectes a la reunión, hizo on su palabra florentina tal elogio de don Ricardo Jiménez, que apogó todas iménez, que apogó todas sas individualidades, todos sos anhelos, a los pies del idolo, haciendo así aparecer a su partido como el expo-nente del más perfecto absonente del más perfecto abso-lutismo. Si para retroceder tantes siglos en el progreso ofvico, salió don Ricardo de sus soledades, mejor para Costa Rica hubiera sido, que se hubiera quedado en ellas. Don Omar pareció indicar que deseaba que don Ricar do, fuera el Musclini de Costa Rica. Y para bien del Licenciado Jiménez cialá que nunca tal suceda, porque ya que al final de su carrera to davía se perfila su figura en el clelo de la patria con la pálida majestad de un sol agonizante, no querriamos que manchara su ilustre nombre patricio, con la san gre de un pueblo que lo repeta, y su memoria fuer

## LAS ALMORRANAS SE CURAN

lones futuras.

Ahora, señores, permitan me que toque otros puntos diferentes, relacionados con la política local de Alajuela: yo dije y sostengo que la Municipalidad del cantón central despilfarra lostesoros comunales en una propagan da política indigna. Se me pide la comprobación de mi cargo y voy a darla. Los se nores regidores no son sino apoderados, administradores de los fondos comunales. Si un cantón les ha dado el puespo que ocupan, fue por que pensaron sus comitentes que manejarían con pro bidad sus riquezas. Como esta tribuna reformista es tribuna de verdad, debo ante todo decir que no dudo ni un mo-mento de la honorabilidad de los señores munícipes; pero séame permitido manifestar públicamente lo que todos los aiajuelenses saben. Ape nas se inició la lucha política, la Municipalidad de Álajuela expulsó de sus trabajos a buenos servidores de l. Co munidad, por el simple delito de ser contrarios a las ideas políticas de la mayoría de la Corporación, y los repuso con servidores echandistas, y conste que esos señores expulsados, no son partida. rios a la causa a que tengo el honor de pertenecer. Lo que quiero hacer notar es el sistema viciano de política que la verde Municipalidad que la verde municipandad nuestra ha seguido y que ya debiera suprimirse, para bien de la localidad y salud de la Patria. La Municipalidad no es dueña de destinos y dine

### Para viajar a Nueva York

Señorita, joven y activa de buenas costumbres, desea emplearse con alguna familla que viaje a Nueva York. Pida Informes en esta ofi-

## Muere en Alajuela don Nicolás Solera

Ayer mañana falleció en la ciudad de Alajuela, el muy venerable anciano d n Nicolás Solera miembro distinguido de la sociedad alajuelense, que era bastante querido por sus virtudes y po sus bondades.

El entierro se efectuó ayer, sa iendo el cor ejo funebre de la Catedral de Alajuela, con acompañamiento de todas las clases sociales.

Por este medio enviamos nuestra más honda expresión de dolor a su inconsolables hijos doña María Luisa v. de Gue-vara, a dona Nina Solera, a don Ricardo Fournier y señora, a don Miguel Angel Soto y Miguel Angel Carlos J.
nesta y señora, a don
Miguel Angel Castro y
Tora, a don Guillermo

maldecida por las genera | ro de la localidad, sino sim' ple apoderado de ella, y no debe pensar ni por un mo mento que el dinero comuna es patrimonio de los señores regidores El mismo cargo haría yo, si en vez de verde fuera la municipalidad de

Alajuela, roja o azul. Repito ahora que esta tri-buna de la plebe debe ser cátedra de verdad, de cultura y de civismo y por lo tanto no debe extrañar a los que me oyen, lo que les voy decir. La ciudad de Alajuel es deudora de gratitud al Director del Instituto, don Luis Dobles Segreda. La labor intensa cultural del Sr Dobles ha sido beneficiosa en alto grado para la ciudad. Me place reconocerlo así. Pero hoy, los particulares in tereses del señor Robles, lo tereses del señor Robles, lo hacen olvidar su condición de maestro, para tomar la de político. No le discuto al Sr. director del Colegio su dere cho como ciudadano libre a opinar en política del modo que prefiera. Pero sí es sen sible que un educador de ju ventudes, especialmente de la juventud de Alajuela, que reúne además de su condición que han de tomar ción de laboriosa e inteligen en les comicios. Va el partidos porque es más fácil manejar pueblos cultos, que ciudadanos instruídos y libres.

Ahora, señores, vengo a decir a los obreros de Ala juventud de Alajuela, que reúne además de su condición que han de tomar ción de laboriosa e inteligen en les comicios. Va el partido de Echandista, conocedor de de maestro, para tomar la de político. No le discuto al Sr. director del Colegio su dere cho como ciudadano libre a te, temple acerado de inde pendencia, milite cabalmente en el partido que cara al pueblo, lo ha desafiado, pro ponlendo restricciones a la enseñanza secundaria, mo dificaciones sustanciales, que cambiarían completamente la sí irá en discusión al Congre alta finalidad que llenan y están llamados a llenar en el país los Colegios de Segunda Enseñanza. En vez de fo-mentar por todos los medios posibles la instrucción del pueblo, el partido del señor Echandi proclama a la faz del país, la necesidad de im plantar en él el princlo de la

mínima lastrucción.

Y es dolorosamente sensible que un joven idealista como el señor Dobles Se greda, milite en las filas de na agrupación que combate abiertamente la enseñanza secundaria. El partido refor



como lo espera, triunfamos en los comicios de diciembre, que no mueran estos focos de luz que se llaman Cole gios de Segunda enseñanza y sí creará a la par de ellos templos del trabajo, pagados también por el Estado, esta-bleciendo también en todas las cabeceras de provincia,

escuelas de artes y oficios. Nosotros proclamanos como deber includible de nues. tro partido, la máxima instrucción gratuita, para nuestro pueblo. El pueblo es el llamado a comparar y si su decisión nos favorece, debemos decir que merece ser aplaudido con fervor, porque habrá ejercitado el derecho del sufragio, en blen de la Patria. Debe medir, y pesar esos idealismos de los partidos progras sabilas as conservor servicios.

do Echandista, conocedor de su inmensa derrota, busca combinaciones maquiavéli s, para obtener el triunfo. Si el partido reformista no tlene la mayoría absoluta en so el nombre del señor General don Jorge Vollo, con el de don Ricardo Jiménez. Y allí, en el seno de la Cámara se fusionarán las argo ilas verde y azul, para hacer otro velotiocho de abril, y los votos que se dieren en favor de cualquiera de esos dos partidos argolleros, los de los echandistas, quizá sir van para elevar al Licencia-do Jiménez al poder, o de los ilmenistas, para llevar al sollo presidencial a uno de los miembros promientes de la argolla que tanto com-baten. El pueblo de be re flexionar. El pueblo debe comprender que de nuevo, allá entre bastidores, los eterallà entre bastidores, los eter nos traficantes de la política manejan los hilos de la in-triga, para burlar una vez más el sufragio universal.

## Muebles

Cuando Ud. necesite com prar o vender muebles, a preclos verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & Cº

contiguo a la botica de don Mariaco Jiménez. — Telefo-no 859.

Dirección y Talleres de La Prensa: 7ª Avenida Es.

Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

## Imprenta TORM

Avenida Central, frențe al Banco Mercantil.

demás familia doliente.

Colaboradores de LA PRENSA

## De lo que me ocurrió con el hombre que parecía un caballo Apunte histórico

Fue poco tiempo después un presentimiento horroroso; de la Coronación en Lima... Algo horrible me iba a ocu-El Genzo había atravesado la rrir... Canal de Panamá y se drigía a Venezuela Los Genio se atraen y el Genio del mal de atraen y el Genio y a venezaba tan apresuradamente de acuinal mal mente haciendo un Venezuela atrafa con irresis iba volviendo loco... cama tible fuerza al Gento de Limaquinalmente haciendo un prodigio de equilibrio por ma. Se toan a compenerar y el mundo, que no había podido apreciar en su gran-deza admirable la Obra Magna del Genio del Mal, habría de admirarla en su grandiosidad incompara-ble....La iba a cantar el Genio de Lima...La iba a

El Genio Cantor se sentia también atraido por la fabu-losa riqueza del Genio vene losa riqueza del Genio vene
zolano y le habló de sus Glo
rias y las Glorias de Bolivar;
le habló de la Epopeya Mag
na y le habló de cantarias en
versos centisilábicos, que era
la única forma en que podían
cantarse las Dos epopeyas,
la del Genio del Mai y la del
Genio del Mai y la del
Genio del Mai y la del
Genio del Mai y la del
hufido de torro, la la facoltad
ne rara ventriloquía) porque
versos centisilábicos, que era
la única forma en que podían
cantarse las Dos epopeyas,
la del Genio del Mai y la del
hufido de torro, la plafad de

Viviamos el Genio y yo en este lugar prosaico que se llama la tierra, y donde los Genios, al igual que to dos los míseros mortales, incurren en las mayores vulgaridades. Los Genios revolviendo infollos y ma pulgas, se ponen sinapismos pulgas, se ponen sinapismos bichos monstruosos y sus lecas de la contrar la descripción de los bichos monstruosos y sus leen periódicos, se rascan las puigas, se ponen sinapismos y cataplasmas, (al Genio Cantor des Lima le ponen generalmente sinapismos de mostaza) van al correo a recibir su correspondencia, le pagan, a los caseros y todas las vulgaridades corrientes en esta vida, y una de ellas fue la de encontrares conmigo, la de cruzarse conmigo, la de tropezar conmigo. Y esto si que fue así:

Al Genio lo había fustiga do la saeta de mi prosa torpe

do la saeta de mi prosa torpe y el Genio me odlaba. Los Genios saben de odios y de bajas pasiones en esta tierra vulgar. Y el Genio estaba en ella ....

Salía yo del correo y me dirigía al Sur Al ir por la media cuadra veo venir al Genio Cantor que se dirigía al Norte. Iba, pues, a cru zarme con el Genio Cantor que trasa dirección opuesta a la mía y trasa la misma acera. Un calofrío grande hizo presa de mí. Los pelos se

que había perdido el uso de todos mis sentidos, con ex cepción de uno, el oído, fa ceutad que por un fenómeno fisiológico se me desarrolló centuplicadamente. Fué la único que me quedó y fué, por dicha o por desgracia mía, lo único que necesitaba porque en el momento mis mo en que me crucé con el Genzo, la nzó al espacio, emitió Genio de la Guerra.... bufido de toro, ni plafado de Pero fue antes, algo antes de esto lo que me ocurrió pudiera explicar la pobre lo pudiera explicar la pobre lo housena Aquello

Costa Rica antes de que el graznido de un ave fabulosa,
Genio Cantir se diripiera a
Venezuela.... Y fue así.—

que no hayamos tenido no enezuela....Y fue así.—

Viviamos el Genio y yo

ticia.. Pero fue así y así es ..

y al ver el pavor que les in fundo a mis amigos, les digo: No se alarmen. Es la estri-No se alarmen. Es la estri-dencia del Genio, del Genio Cantor de Lima. Y no salen mis amigos de

J. C. SOTILLO PICORNELI San José, 29 de agosto de

## Nuestra dirección

La Redacción y Adminis-tración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la sétima avenida este, nú me pusieron de punta. Em pecé a sudar frío. Un tem blor nervioso me sacudió todo el cuerpo y empecé a ponerme yerto. Me invadió Ricardo Falcó. en la casa de don

## A LOS CENTROAMERICANOS

que deseen ampararse al artículo 3º de nuestra Constitución Política, les hacemos saber que el

gratuita-

mente las diligencias de inscripción en cuanto la

La oficina del Lic. Santos está situada frente a edifidio de las Alcaidías.

# Lo que dicen los demas

### Revista de la Prensa diaria

Diario del Comercio

Como para hacer un parenté sis de concesión a la vieja táctica personalista, en la bri

llante carrera de combate razonado que habría emprendido niante carrera de combate i azonado que nastra empresa ya el órgano echandista, hay un pequeño zipizape de acu-saciones reticentes entre don Sergio Carballo, propagan-dista azul domiciliado en la Secretaría de Hacienda y don Ramón Rojas Corrales, antiguo y valiente revolucionario, adicto fervoroso de la Argolia Verde y Director del Diario del Comercio. Uno le grita al otro que gana un sueldo de tapadillo, y éste le contesta que ha retirado de la Tesorería Nacional emolumentos que no le pertenecían Sensible de todas veras la ccurrencia; porque o ambos cergos son inclertos y ello dirá mal de la moralidad de ambos contendientes, o son verdaderos y exhibirán tristemente también esa moralidad, amén del menoscabo que con tales manejos sufriría la honra del Gobierno.

con tales manejos sufrirá la honra del Goblerno.

Una curiosidad política llama un curioso de tantos a
lo que está ocurriendo entre los Partidos Reformista y
Jimenista a esta hora avanzada de la lucha elecionaria. Y
a fe que tiene razón el pulcro y sutil comentarista. Esta
mos con él desde luego en eso de la importancia que tiene
para el país el saber cuál de los dos bandos desertó de la
línea de conducta primitiva que parecía establecer un para el país el saber cual de los dos bandos deserto de la línea de conducta primitiva que parecía establecer un acuerdo tácito entre ambas agrupaciones para combatir un mal común que es inminente. Para dicha nuestra, el articulista cita idalgamente las frases textuales de escritos articulista cita idalgamente las frases textuales de escritos y discursos en los cuales se trasparentó el acuerdo, y al lector le es fácil darse cuenta de que nuestro candidato el General Volio, si sostuvo que ambos partidos sustentaban un mismo programa, fue a base de las declaraciones del señor Jiménez según las cuales la plataforma Reformista era un Evangello. Por eso afirmó resueltamente que los jimenistas tenían que hacer propios los propósitos de nues tra bartido. Como se ve consenio de secucios de su consenio de seguina de la como se ve consenio de secuciones de seguina tro partido. Como se ve, pues, no es a nosotros a quienes toca esclarecer los hechos que han venido luego a entorpecer la cordialidad que parecía existir entre ambas agrupaciones populares. Nosotros continuamos de pie en nuestro campo de ideas. No hemos abandonado uno solo nuestro campo de ideas. No hemos abandonado uno solo de nuestros propósitos, y antes bien hemos venido afirmando gradualmente las palabras sentenciosas con que nuestro abanderado inició los primeros tiroteos: "La conquista del Poder por la satisfacción del Poder, no es al puede ser nunca un ideal para nadle que pienas algo; la conquista del Poder para la realización de un Programa de Gobierno, para llevar a cabo una profunda renovación con la ladigues parable en un momento dado ese el es un social indispensable en un momento dado, ese si es un ideal por el cual se vive y se muere". El caso de una pobre mujer que robó un llavero de

El caso de una pobre mujer que robó un llavero de plata y una enaguas para alimentar a sus hijos ludigentes, nos hace reflexionar amargamente. La víctima es pobre, es desde luego desvalida y tiene ya sobre su vida un auto motivado de pressón. Como todos los míseros de su clase irá al presidio porque para ella no habrá defensa ni habrá remisión. La Ley, la dura e Inflexible Ley que no quiso o no supo o no pudo remediar la miseria social productora del delito, se erguirá majestuosa para dictar la sentencia condenatoria. Y es posible que entre los jue ces que la dicten haya el funcionario que hizo desaparecer mediante soborno el expediente en que un potenta do señorón estaba convicto de robos y de estafas, o el que hizo declarar a un muerto para basar la absolución de los apaches de levita que asesinaron alevosamente al pobre trabajador de los campos, o el seductor de oficio que pro crea hijos en todos los tugurios en que la miseria florece con rosas de hermosura, y los abandona a los rigores de la necesidad. Y todo ello en tanto que los grandes dilapidadores del Tesoro Público pascan con donsire su cinismo sugerente de innobles tentaciones por las calles de mo sugerente de innobles tentaciones por las calles de nuestra magnifica ciudad capitalina.

¿Comprende ahora el pueblo costarricense el porqué de las aspiraciones reformistas a establecer en el país un régimen de Justicia que acabe de unavez con tanta sub versiva desigualdad? Se da cuenta al fin de que las préversiva desigualdad? Se da cuenta al in de que las predicas peligrosas y disociadoras que se nos atribuyen en documentos emanados de un simulado misticismo oficial, son más blen doctrinas de salud y de renovación? El Diario del Comercio, hace obra cívica ofreciendo esos relatos conmovedores que obligan a reflexionar profundamente. Por ellos nuestro aplauso.

### El General Volio TRAVELLING TO NEW YORK en Turrúcares Honorable and smart yo

El pueblo entero lo

Agosto 31 1923

TURRUCARES - Pue blo sumamente agradecido por visita questro caudillo, lo aclamó durante todo el día ayer adhiriéndose a él

orden y enturiasmo HERRERA

ung lady with best of refe rences, wishes emploiment with family that travells to

further loformation

New Vork

ask in this office.

Diario de Costa Rica

Del nutrido material de im-

Diario de Costa Rica portancia que hoy registra este periódico, tomamos como objeto de nuestro comentario las consideraciones referentes a una posible intervención norte american en Henduras. Por mucho que siga vibrando en el desirrio de nuestra iddiferencia racial el ciario del materio de nueso y an desurencia tentra intercentario de la catefatama nuevo y a en desuso en otras latitudes, el poligre de una absorción que venga a organizarnos continuará pendiente sobre el destino de estos pueblos tropicales de posición interoceá-nica, si la cordura no llega al fin a establecerse entre ellos. No sabemos si obedeciendo imperativos de una moral in-No sabemos si obedeciendo imperativos de una moral in-ternacional antes desatendida o por cálculos estrictamente comerciales que actúan bajo el hábit de esa miralidad, es lo cierto que el poderío norte miralidad, a cas re-vuelta que es una virtud y un vicio al propio tiempo y que hasta la fecha no ha podido curar con su inquietud herotca los males de estos pueblos, que parecen surgir de taras lamentables de la raza.

taras lamentables de la raza. ¿Será un mal indiscutible la absorción definitiva de ¿Será un mal Indiscutible la absorción definitiva de estos conglomerados populares por la potente organización industrial y financiera que en el Norte ha llegado a sustituir con sus métodos de expansión las nobles disciplinas de la Democracia? Sería interesante averiguarlo. Pero desgraciadamente entre nosotros no hay estudiosos de esta cuestión trascendental. Ni siquiera hemos podido interesar a los colegas de la Prensa en el exomen de las especiales circunstancias en que nos coloca la evidente necesidad que los norteamericanos experimentan de terri necesidad que los norteamericanos experimentan de terri-torios apropiados para las defensas del Canal. De todos modos, los pueblos centroamericanos saben que su relativa autonomía depende de la quietud a que ajusten su vida. Sólo falta saber si esa quietud ha de ser necesariamente la del derecho o puede ser también la de una cobarde y disolvente resignación.

Habla un cronista de que el Profesor

La Tribuna Coto Montero presentó al Municiplo
Metropolitano una solicitud para que
se le ayude a editar el folleto sobre la Tuberculosis y sus
preventivos, y adelanta la suposición de que esa solicitud
acaso no será atendida porque la Ley de Hacienda Municipal prohibe a los Municipios Invertir dinero en obras
extr.ñas a la función que les es propia. Un error o una
broma del cronista deben estar contenidas en tal suposición Porque no esta ha historiagición de los poblaciones.

broma del cronista deben estar contenidas en tal suposición. Porque ano es la higienización de las poblaciones
uno de los más imperativos deberes municipales? Y esa
higienización no se obtiene solamente con regar creolina
sobre la infección de los desagües, sino también—y muy
especialmente—haciendo cultura higiénica en el pueblo
por medio de la publicidad. Así esperamos que lo comprenda el Municipio.

Don Manuel Castro Ramírez, conocido abogado sal vadoreño, trata con galanura y con aclerto la iniciativa presentada por el delegado de Costa Rica a la Conferencia Centroamericana últimamente reunida en Washington, para la creación de un Instituto de Sociología que realiza investigaciones científicas en relación con los ton, para la creación de un Instituto de Sociología que realice investigaciones científicas en relación con los problemas sociales y políticos del istmo. El señor Castro Ramírez hace cumpil a justicia a nuestro representante y aun al espíritu profundamente observador que distingue a los estadistas costarricenses. En efecto, estos pueblos necesitan darse cuenta de los factores que han determinado las perturbaciones de la paz y relaj do los vínculos de solidaridad; pero darse cuenta de una manera científica, esto es, aproximada a la verdad, para tratar eficazfica, esto es, aproximada a la verdad, para tratar eficazmente de remediar los males que entorpecen su vida. Y a eso conduce el establecimiento de tal lostituto, del cual rieron aquí sabrosamente los nuevos estadistas improvi sados a los cuales ya no coblja el dictado de profundos observadores que a los viejos honra todavía.

Don Omar Dengo, en su discurso de la última reunión. pública del jimenismo, ha vuelto a atacar al reformismo, y esta vez lo hace en forma grave que exige una terminante explicación. Las palabras que "La Tribuna" je atribuye

"Me están insultando y escarneciendo los reformistas; pero nada importa ello. En cambio yo tengo en mi poder un secreto de sus propagandas, cuya revelación sería el fin del partido reformista. Una palabra mía sería suficiente para que dejara de existir; pero yo no usa de armas vedar das. Ténganio solamente entendido así los señores que me atacan y me escarnecen".

Nosotros, que nos hemos negado resueltamente a lr a escuchar esas revelaciones en el secreto irvidible de una confidencia, tenemos ansia viva de con cor en hora que de una manera pública y violenta se blanden como

Queda emplazado, pues, el señor Dengo, como lo está el Profesor y ex Ministro don Luis Felipe González, para dar las pruebas concluyentes de su tremenda revelación—El país exige y espera hidalguía de sus mento-

ese es el LAXATIVO BROMO OUININA, usado en todo el nundo para
curar resfriados en un día. Procéret
ver si la firma de E. W. GROVE se
halla en cada cajita. He-bo por la
Paris MEDICINI CO. St. Leuis, E. V. de A.

Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

## Baile a beneficio Junta Directiva La fuerza moral de la Colonia Escolar

La Comisión Organizado ra nos da el cargo de anun clar a nuestra sociedad que clar a nuestra sociedad que el balle del 16 del próximo setiembre seri dedicado a los pollitos y pollitas josefi-nas, y que el producto de esa hermosa fiesta se repar tirá entre el Asilo de la Io fancia y la Colonia Escolar Permanente,

El baile dará principio a las dos de la tarde del do mingo 16 del mes entrante.

damos que nuestro público, siempre generoso sabrá co rresponder a los esfuerzos que se hacen por darle toda la esplendidez al festival.

Hemos recibido la siguien. te comunicación:

Tengo el gusto de comu nicar a Ud que, según acuer do tomado por los miembros del Patronato de la "Colonia del Patronato de la "Colonia Escolar Permanente" en se sión celebrada a las nueve horas y media del día vein-tiocho de agosto de mil novecientos veintitrés, la Junta Directiva de esa Institución

quedó organizada así:
Presidenta, señorita Ester
de Mézervi le; vice rresi Permanente.

Son muchos los preparativos que se están haciendo, y ya se nota gran entusias mo por esa fiesta de alegría y caridad Los tiquetes de entrada se comenzarán a vender tres o cuatro días antes, en la ventantilla del Teatro Nacional.

El balle dará principio de Mézervi le; vice rresi denta, señor doña Acuñster la de Jiménez; vocales: señor doña Marcelina de Loría, señorita Ana Rosa Chacón, señorita Lidia González, principio de la desenta de la descripción de la desenta de la dese El baile dará principio a las dos de la tarde del do mingo 16 del mes entrante. La comisión recibidora está casi lista y pronto daremos a conocer los nombres de los jóvenes que la integreu.

Del éxito de asta finestamos s guros y no do:

Percenta Pronto Arabico de Prancisco María Núfiez

Transcisco María Núfiez

Transcisco María Núfiez

La Secretaria

ANGELA ACUÑA

San José, 28 de agosto de 1923.

Tomás Fernández

ACABA DE RECIBIR

Hierro para techos, Papel de Imprenta Afrecho de Trigo, Fósforos Dragón Vidrios grandes para ventana

SERVICIO DE VAPORES

os vapores SAN G.L. SAN BENITO y SAN

Los vapores SAN G.L, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Bostó; en su viaje de Bostón a Limón harán escala en Habana y Cristóbal liegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN G.L que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo avi so dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Bostón.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA, y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva Yurk; de venida harán escala en la H.bana y Cristóbal, liegando a Puerto Limón los jueves en la miñana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendráu un servicio regu

bal y Habana, es decir, mantendráu un servicio regu lar entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York Los vapores CAMITO, BAYANO y CORO

Los vapores CAMITO. BAYANO y CORO NADO, de la Elders y Fysies Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kington, y sal drán como de costambre, cada quince días, los viernos na tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, hacien do escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasaje-

ros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limóa o en San José, o a los sub agen-tes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN

# de los ideales

(f) Juan Jose Alvares Solis
Testigos, Miguel Castro
D. y José Luis Rojas.

Los firmantes nos decla ramos espontáneamente y de corazón soldados del Par de corazon sonados que postula tido Reformista que postula para Presidente al General doa Jorge Volio. Alfonso Arias y Miguel A. Campos Corrales.

con de Monges de San Au
toulo de Alajuela, convencido
de que su campo como el de
todos los trabajadores, no
puede ser el Partido Echau
de conocer la convencido de Negocios de Nicara
de conocer la convención de la conocer l dista, por el cual firmó antes de conocer las doutrinas re formistas-hace constar que su voto en las próximas elec ciones será para el caudillo de los humildes, General don Jorge Volio Jiménez.
Rogado de Tobías Rojas
Oses, Carlos Calvo Fernán
Este, Número 344.

Testigos: José Ana Rojas (reformista) Roberto Barrien tos (ilmenista)

Turrrialba, 25 de agosto de 1923.

Sr. don Ganzalo Z. Bazán.

Nosotros, los abajo firma dos, en uso de nuestros rechos, habiendo estado dis tanciados de la política y viéndo ahora que el partido de nuestras ideas, es el Porde nuestras ideas, es el Par-tido Reformista, por ser e partido del pueblo, hacemos constar publicamente que nes adherimes a dicho parti do que lleva como J-fe al llustre hijo de Costa Rica General don Jorge Volto Viva Aragón Reformista Gabriello Poveda y Abel

Oconitrillo.

## Terrible caída

El miércoles en la ma ñana, endaba la estima-Hablendo aparecido en la Directiva del Partido Agrí Barrientos de Espinoza, cola protesto de ese error cometido por los señores de la Argolla. ble señora doña María haciendo las compras en el Mercado de esta ciudad cuando hizo la fatalidad que pusiera el pie en una cáscara de anona, por lo que cayó, lisiándose una pierna

Lamentamos lo ocurri do y que restablezca pron to son nuestros deseos.

### **Uperada**

Dentro de pocos días será operada la distinguida da ma doña Angela, Baldares

miento.

No se olvide que los talleres de La Prensa se hallan situados en la 7ª Avenida

"Gets=li" Segura Exterminacion De Callos



Bueno y barato

Solo consigue donde

José A. Coronado

Para ese malestar, pereza y sueño, tome

## DIGESTOIDES

después de comida

PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

### Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de Paris MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de Ios Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: de 10\_a 11 y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades Teléfono N. 143 San José. Costa' Rica

San José, Abril 9 de 1923.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale

### LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José Maria Zeledón

Jefe de Redacción:

Carlos Jinesta Agente General:

Guillermo Villegas -

Esta publicación llevará a todos los riucones del país el sentir y el pensar de los hombres que han cretdo de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que afige al país Lea Ud. estas páginas y hágais lecra sua amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuerto remas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirás en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecedores, de una sana dectina cívica.

Querramos en esta hoja en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecedores, de una sana dectina cívica.

Las vaciedades que es sirvieron al pueblo en publicaciones de esta indole no encontración que neventa de la para romper con esta destresar en esta esta de lucha que portica que envenena en cada agitación eloccionaria la mante y el corazón del pueblo

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuera de verdad y con hidalguía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adversen nuestra tendenca.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros ada versar os coloccándolas en la paepolia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito (undamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entu samo iniciamos.

Todo articao que contenga algúa cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladión de hidalguía y escuela de civismo.

Fábrica de Velas, Jabón " Fideos

Mercaderías en general. — Despacho en la Fábrica

Martinez & Co.

APARTADO Nº 211 

TELEFONO Nº 694

## De administración

A los señores agentes y circuladores de "La Prensa

Muy atentamente suplicamos a nuestros Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liqui daciones antes del 31 de este mes, formalidad indispensable para la organización que se le está dando a esta Empresa.

### de Fermin Bernada Cantina Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran arcala de canfice, de Venchi, cacao en cajas de fantasía de la casa El

Aseo esmerado y magnifico servicio Avenida Central

## "POLITICOS!

Quién quiere aceptar esta apuesta?

La Colonia Escolar Permanente desea adquirir para su establecimiento, un buen terreno que no baje de seis manzanas, en un excelente clima, con buena

Se aceptan propuestas. Dirigirse al Secretarlo de la Colonia Escolar. Apartado 533.

|| COSTA RICA PIDE QUE NO OLVIDEMOS A SUS NIÑOS !!

Latas vacías. de Harina Lacteada

Se compran en

EDUARDO L. FERNANDEZ \*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*

TELEFONO 278

APARTADO 1064

Talleres de La Prensa, 7ª Avenida Este Nº 344 Donde serán atendidos nuestros favorecedores.